
 

LANDRATSAMT KRONACH 
 

 

 

NIEDERSCHRIFT 
über die Sitzung des Kreistages 

 

 
Sitzungsdatum: Montag, 18.02.2019 
Beginn: 09:00 Uhr 
Ende 13:10 Uhr 
Ort: Sitzungssaal des Landratsamtes Kronach 

 

 
Anwesend sind: 

Landrat 

Löffler, Klaus    

Mitglieder CSU-Fraktion 

Liebhardt, Bernd   Anwesend bis 12:00 Uhr 
Brühl, Gerhard, Dr.   Anwesend bis 12:00 Uhr 
Daum, Josef    
Ebertsch, Peter    
Geissler, Jonas    
Hausmann, Heinz    
Heinlein, Reinhold    
Hofmann, Angela    
Korn, Jens   Anwesend bis 12:00 Uhr 
Laschka, Hans-Peter    
Löffler, Thomas    
Ranzenberger, Joachim    
Rebhan, Hans    
Rentsch, Gerhard    
Weber, Gabriele   Anwesend bis 12:20 Uhr 
Wiegand, Angela    
Wunder, Gerhard   Anwesend bis 12:50 Uhr 
Wunder, Michael    
Zehnter, Rosa    

Mitglieder SPD-Fraktion 

Rauh, Richard    
Ehrhardt, Timo   Anwesend bis 12:20 Uhr 
Gräbner, Norbert    
Grebner, Susanne   Anwesend bis 12:50 Uhr 
Hansen, Heidi    
Herrmann, Egon   Anwesend bis 12:10 Uhr 
Köhler, Heinz, Dr.    
Pohl, Ralf, Dr.    
Schmidt, Dietmar    
Schülein, Gabriele    
Schuster, Sven   Anwesend bis 11:55 Uhr 
Skall, Oliver    
Trebes, Jens    
Völkl, Ralf, Dr.-Ing. (Univ.)    

Mitglieder Freie-Wähler-Fraktion 
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Wicklein, Stefan    
Beiergrößlein, Wolfgang   Anwesend bis 12:35 Uhr 
Detsch, Rainer    
Feuerpfeil, Hermann    
Geuther, Eugen, Dr.    
Hänel, Peter    
Löffler, Gerhard    
Pietz, Hans    
Steger, Bernd    

Mitglieder Frauenliste 

Zenkel-Schirmer, Petra    
Gerstner, Maria    
Schnappauf, Hedwig    

Mitglied FDP 

Cukrowski, Björn   Anwesend bis 11:00 Uhr 

Schriftführer/in 

Mäusbacher, Natalie    

Verwaltung 

Daum, Günther    
Graf, Bernd   Anwesend zu NÖ TOP 4, 5 & 6 
Schaller, Michael    
Zeuß, Werner    
 
Entschuldigt sind: 

Mitglieder CSU-Fraktion 

Baumgärtner, Jürgen   Entschuldigt 
Heinz, Carl-August    

Mitglieder Bündnis 90/Die Grünen 

Memmel, Edith   Entschuldigt 
Rudolph, Matthias, Dr.   Entschuldigt 
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Tagesordnung: 
 
Öffentliche Sitzung 
 
1 Informationen  
   

2 Eckdaten Haushalt 2019 11/078/2019 
   

3 Änderung in der Besetzung des Jugendhilfeausschusses (Wahlperio-
de 2014-2020) 

23/017/2018 

   

4 Realschule Pressig - weiteres Vorgehen 11/081/2019 
   

5 Unvorhergesehenes  
   

6 Anfragen und Sonstiges  
   

 
 
Landrat Klaus Löffler eröffnet um 09:00 Uhr die Sitzung des Kreistages. Er begrüßt alle Anwe-
senden und stellt die ordnungsgemäße Ladung und Beschlussfähigkeit des Kreistages fest. 
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Öffentliche Sitzung 
 
 

 
TOP 1 Informationen 

 
Vor Einstieg in die Tagesordnung stellt Landrat Löffler kurz den neuen Leiter des Vorzimmers, 
Hr. Markus Wich, vor und begrüßt ihn zu seiner ersten Kreistagssitzung. 
 
Im Anschluss gedenkt das Kreisgremium, dem am vergangenen Wochenende im Alter von 81 
Jahren verstorbenen, Willi Rentsch. Dieser war 24 Jahre im Kreistag und unter anderem auch 
als stellvertretender Landrat tätig. Er hat in dieser Zeit maßgebliche Akzente gesetzt und sein 
Wissen und Können in vielen Ausschüssen eingebracht. Landrat Löffler würdigt in seinem 
Nachruf den politischen Einsatz von Willi Rentsch und seine positiven menschlichen Eigen-
schaften. 
 
Unter TOP 1 informiert Landrat Löffler über die aktuelle Situation bzgl. des Schlachthofes in 
Kronach. Er bedankt sich in diesem Zusammenhang bei den Fraktionsvorsitzenden und Markus 
Heckel (Veterinäramt) für Ihren Einsatz in dieser Angelegenheit. Er verliest ein Schreiben des 
Steuerberaters Reinhard Ultsch, wonach die behördlichen Auflagen erfüllt wurden und eine Hil-
fe des Landkreises Kronach zum aktuellen Zeitpunkt nicht benötigt werde. Für die vielen Ge-
spräche und die bisherige Unterstützung sei man auch seitens des Schlachthofes sehr dankbar. 
 
 
 
    

 
 
 
TOP 2 Eckdaten Haushalt 2019 

 
Einleitend teilt Landrat Löffler mit, dass in den vergangenen Wochen intensiv über den Haushalt 
2019 diskutiert wurde. Die Eckdaten wurden bereits im Kreisausschuss und in der Bürgermeis-
terdienstbesprechung vorgestellt und die im Mittelpunkt stehende Stabilität traf dort auf Zustim-
mung.  
 
Er informiert darüber, dass am 14.02.19 eine Nachricht der Regierung von Oberfranken einging, 
wonach die Schlüsselzuweisungen nachjustiert wurden. Diese sind auf insgesamt 3,9 Mrd. Euro 
erhöht worden, womit ein historischer Höchststand erreicht wurde. Auf den Landkreis Kronach 
entfallen nun insgesamt ca. 13 Mio. Euro.  
 
Aufgrund dessen konnten bei den Ausgaben für den Kreisstraßenunterhalt zusätzlich 300 Tsd. 
Euro einkalkuliert werden. Die Zuführung zum Vermögenshaushalt wurde um 240 Tsd. Euro 
erhöht. Die Ansätze beim E-Government, bei den Beschaffungen für den Bauhof als auch für 
EDV-Anschaffungen für das Landratsamt wurden dementsprechend aufgestockt. 
 
Er setzt den Kreistag außerdem darüber in Kenntnis, dass der Haushalt 2019 in der nächsten 
Sitzung am 08. April beschlossen werden soll. 
 
Im Anschluss erläutert Kreiskämmerer Günther Daum detailliert den vorgelegten Haushaltsroh-
entwurf für das Jahr 2019. Er geht dabei u. a. ausführlich auf den gleichbleibenden Kreisumla-
ge-Hebesatz von 41 Punkten, die rückläufige Umlagekraft des Landkreises und deren Ursachen 
ein. Das Haushaltsvolumen liegt bei rund 63 Mio. Euro im Verwaltungs- und bei ca. 17 Mio. Eu-
ro im Vermögenshaushalt. Er legt die Gründe der Volumenänderungen im Vergleich zum letz-
ten Jahr dar und zählt die veranschlagten Ansätze in den verschiedenen Unterabschnitten auf.  
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Beim Thema Personalaufwand fügt Landrat Löffler hinzu, dass die Kostensteigerung vor allem 
auf die Tarif-/Besoldungserhöhung und Überlappungszeiträume bei Personalwechseln zurück-
zuführen sind. Bei den neu geschaffenen Stellen gab es rechtliche Vorgaben (z. B. UVG) wes-
halb diese vorgesehen werden mussten. Bis Ende des Jahres 2020 werden insgesamt 19 Mit-
arbeiter ausscheiden, welche große Erfahrungswerte und Wissen mitnehmen. Hier muss si-
chergestellt werden, dass dies nicht verloren geht, weshalb in Zukunft vor allem in die Ausbil-
dung investiert werden soll. 
 
Nach einer kurzen Zwischenfrage zur Veranschlagung der Bedarfszuweisungen von Hr. Egon 
Herrmann (SPD) fährt Hr. Daum mit den wichtigsten Investitionsmaßnahmen im Jahr 2019 fort, 
für die insgesamt 15,9 Mio. Euro veranschlagt wurden. Er legt die einzelnen Projekte im Hoch- 
und Tiefbau sowie im Bereich der Schulen und des Tourismus dar.  
 
Bei dieser Gelegenheit wird von Jens Trebes (SPD) eine Frage bezüglich der Unterbringung der 
Berufsschulleitung in den Containern gestellt. Bis zur bevorstehenden Sanierung der wird sich 
lt. Landrat an dieser Situation voraussichtlich nichts ändern. Hr. Daum teilt mit, dass hierfür jähr-
lich ungefähr 70 Tsd. Euro anfallen, die jedoch über die Gastschulbeiträge zu etwa 50 % refi-
nanziert werden.  
 
Im Bereich Tiefbau wird von Dietmar Schmidt (SPD) bzgl. des Grunderwerbes für den Radweg 
der KC 3 nachgehakt. Landrat Löffler erklärt, dass in der kommenden Woche hierzu ein Ab-
stimmungsgespräch mit allen Beteiligten stattfinden wird. Er ergänzt außerdem, dass der 
Schwerpunkt im Tiefbaubereich im Jahr 2019 im Rodachtal liegen wird und die Planungen im 
Bereich der KC 5 und der Straße von Pressig nach Eila aufgrund der fehlenden Verkehrssi-
cherheit aufgenommen werden.  
 
Abschließend wirft der Kreiskämmerer einen Blick auf das vergangene Jahr 2018 zurück, wel-
ches lt. seiner Aussage zufriedenstellend und ohne negative Überraschungen verlief. Trotz der 
positiven letzten Haushaltsjahre gilt es aber im Hinblick auf verschiedene Unwägbarkeiten wei-
terhin wirtschaftlich zu agieren. 
 
zur Kenntnis genommen    

 
 
 
 
 
TOP 3 Änderung in der Besetzung des Jugendhilfeausschusses (Wahlperiode 2014-

2020) 

 
Nach einer kurzen Ausführung des oben genannten Sachverhaltes durch Landrat Löffler wird 
der TOP ohne Rückfragen einstimmig beschlossen. 
 
Bei der Beschlussfassung befinden sich die Kreisräte Gerhard Wunder, Josef Daum und Peter 
Ebertsch nicht im Saal. 
 

 Beschluss: 
 
Vom Kreisjugendring Kronach wurde folgender Vorschlag für die Besetzung des Jugendhil-
feausschusses unterbreitet: 
 
Als stimmberechtigtes Mitglied wird Herr Philipp Wich, als Nachfolge für Herrn Moritz Wicklein 
zur Wahl vorgeschlagen. 
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Als Stellvertreterin von Herrn Wich wird Frau Russ vom Kreisjugendring Kronach zur Wahl vor-
geschlagen. 
 
 

a) Herrn Philipp Wich wird mit 44:0 Stimmen als Nachfolger für Herrn Moritz Wicklein als 
stimmberechtigtes Mitglied in den Jugendhilfeausschuss gewählt. 

 
b) Frau Claudia Russ wird mit 44:0 Stimmen als Vertreterin für das stimmberechtigte Mit-

glied im Jugendhilfeausschuss, Herrn Matthias Simon, in den Jugendhilfeausschuss 
gewählt. 

 
 
 
ungeändert beschlossen Ja 44  Nein 0  Anwesend 44  Befangen 0    

 
 
 
TOP 4 Realschule Pressig - weiteres Vorgehen 

 
Landrat Löffler berichtet darüber, dass dem Landkreis Kronach im Juni 2018 vom Staatsministe-
rium f. Unterricht und Kultus die Chance zu einer weiteren Probeeinschreibung für eine Real-
schule in Pressig in Aussicht gestellt wurde. Hierzu gab es in den letzten Wochen bereits vielfäl-
tige Berichterstattung. 
 
In den letzten Jahren gab es lt. Landrat Löffler keinerlei Möglichkeiten eine Schule im Norden 
des Landkreises zu etablieren. Für diese Chance sei er der Staatsregierung und vor allem MdL 
Jürgen Baumgärtner sehr dankbar für seinen Einsatz. Eine politische Entscheidung gegen die 
Wünsche der Menschen, seien es Lehrer, Eltern oder Schüler kommt für ihn allerdings nicht in 
Frage. Das Thema Realschule Pressig soll deshalb in der heutigen Sitzung final diskutiert und 
zum Abschluss gebracht werden. 
 
Nach den Worten von Landrat Löffler kommt es im Gremium zu einer regen Diskussion und 
vielen Wortmeldungen. Die Meinungen der Kreisräte/-innen bzgl. der Thematik gehen ausei-
nander, von einigen Seiten würde eine zusätzliche Schule im Norden des Landkreises als Ge-
winn angesehen, von anderen Fraktionen hingegen würde sie sogar als Verlust betitelt. 
 
Vor allem zu der Standortwahl gibt es verschiedene persönliche Meinungen, die geäußert wer-
den, Pressig sei u.a. nicht nördlich genug gelegen. Von einigen Kreisräten wurde auch die Vor-
gehensweise der Probeeinschreibung bemängelt, da diese nicht gut vorbereitet und klar nach 
außen kommuniziert wurde worin die Vorteile liegen würden.  
 
Bewusst ist sich der Kreistag allerdings darüber, dass diese Möglichkeit eine historische Chan-
ce für den Landkreis darstellte und einige Mitglieder drückten auch ihr Bedauern darüber aus, 
dass diese nun vergeben wurde. Im Kreisgremium herrscht jedoch Einigkeit darüber, dass ein 
Handeln gegen den Willen der Bürger und vor allem der Schüler des Landkreises nicht zielfüh-
rend  und sinnvoll sei. 
 
Bei der Beschlussfassung befindet sich Kreisrat Wolfgang Beiergrößlein nicht im Saal. 
 

 Beschluss: 
 
Der Kreistag beschließt eine weitere Probeeinschreibung für eine Realschule in Pressig durch-
zuführen. 
 
abgelehnt Ja 11  Nein 36  Anwesend 47  Befangen 0    
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TOP 5 Unvorhergesehenes 

      

 
 
 
 
 
TOP 6 Anfragen und Sonstiges 

      

 
 
 
 
 
 
 
Um 13:10 Uhr schließt Landrat Klaus Löffler die Sitzung des Kreistages. 
 
 
 
 

Klaus Löffler  Natalie Mäusbacher 
Landrat Schriftführer/in 
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